

Las firmas de los colaboradores solo se darán por los trámites que la ley prescribe y por orden de tribunal competente.

HOJA OBRERA

ORGANO DE LA "SOCIEDAD DE TRABAJADORES"
Y DEFENSORA DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

De la Constitución. — Sección Segunda. — De las garantías individuales. — Artículo 36. — Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

Sale los domingos

San José, Costa Rica, domingo 10 de abril de 1910

Año I—Nº 26

EDITOR:

José M. Jiménez
ADMINISTRADOR,
Gregorio Soto Q.

Oficina: Avenida Central, casa de don Rafael Acuña, Cuesta de Moras.

Suscripción mensual ₡ 0-25

Número suelto..... 0-10

Avisos, precio convencional.

TIRAJE: 3.000 EJEMPLARES

Diríjase la correspondencia al apartado 270.

PATRIA!!

I

Con frecuencia oímos hablar de "patria," y no solamente oímos, sino que hablamos, y sin saber siquiera la etimología de la palabra en cuestión.

Por eso, mi artículo de esta semana tratará, aunque de manera muy escasa, algunos de los conceptos que á menudo nos formamos de la "Patria."

Y vamos allá.

Creíamos algunos, y creen otros, que esa patria tan ricamente engalanada, ora con mirtos y laureles, ora con banderas ondulantes—trapos que ceden en la lucha del viento y de las aguas—es el lugar de nuestro nacimiento!

Y aquí la creencia más arraigada.

Pregutemos á cualquiera persona por la idea que se ha formado de "la patria," é indudablemente oiremos responder con candorosidad que asombra que es el lugar de su nacimiento, los unos, y el territorio circundado de fronteras, los otros; y todo, porque así se les ha inculcado la idea de "patria," y por eso están tan frenéticamente enamorados de ella, que no sienten los reveses que á cada paso desata sobre sus lomos!

¡Oh la patria, la patria solamente de los grandes y poderosos!!

Y, diréis algunos que aplaudís la mezquindad y egoísmos de los hombres que les obligó para saciar su avaricia y pequeñez á tajar vilmente y sin derecho alguno la Mater Natura, la Mater Natura que se hizo para los Mortales!

Y sin embargo, siendo obra de los hombres teméis á esas tajadas como si temieráis á un Dios airado y caprichoso!.....

Decís que "la patria" es el lugar de vuestro nacimiento, y que es fuerte, y que es poderosa? Sí, ¿y no tomáis en cuenta que os podéis acostar siendo costarricenses y amanecer siendo yankee?

Hé ahí "la patria," tan débil entonces!

Pobre "patria," cómo puede cambiar de un momento á otro; y sin embargo, persistís en que es invariable!

Ejemplos nos sobran, para probar que no existe "patria" para los subyugados; tenemos á Cuba, alegre y placentera irguiendo su bandera, cantando con voces alentadoras, y mostrándose rebelde y caprichosa, "había patria," pero.....hubo otra más poderosa que la absorbió, entonces cambió la pobre Cuba; su bandera se quedó á media asta, como disimulando un ul-

traje, en tanto que la americana, cual águila triunfante de una presa, se deshacía en ondulaciones sobre los aires como esparciendo su himno victorioso por los ámbitos!

Y "la patria" se cambió!

Remontemos nuestros pensamientos á otras épocas, y encontraremos centenares de casos iguales; un día las gentes eran españolas, otro día alemanas, otro día francesas, italianas, inglesas y demás.

La figura quimérica de "patria" rodaba allí momento tras momento, minuto tras minuto!

Y sin embargo, persistís en que "la patria" es invariable!

Por otra parte, decís que os honráis siendo hijos de "la patria," ó por mejor decir de un fragmento de la tierra gobernada por unos cuantos, y, ¿qué ventaja obtenéis de honraros tan sin gracia? Ah! se me olvidaba que vuestras espaldas son yunque donde esa "patria" á quien tanto amáis, descarga sus hierros candentes!

¡Oh la ignorancia!!

Seamos otros, abramos nuestros cerebros á la luz de la civilización y de la verdad, cambiemos nuestro modo de pensar, miremos á través de las edades y contemplemos que fueron más felices los primeros hombres que habitaron este planeta á pesar de la incivilización que entonces reinaba entre ellos, pues no había fronteras que ras les impusiese deberes, que nuestras gentes, que nuestra gentes subyugadas, hambrientas y sin moradas porque les fueron hurtadas por una bandada de aves de rapiña; moradas donde tienden sus vuelos dejando tras sí, lamentaciones de sangre palpitante.

Y pidámosle á "la patria" moradas; corramos y roguémosle que nos abraque contra el frío y el hambre que nos azota! pero procuremos no llegar de los últimos porque si acaso es compasiva, es para con tres ó cuatro, si nó quedaremos muriéndonos en la miseria! Si hay tantas desigualdades... y no digamos que la tal "patria" se presta solo para eso porque es un crimen!

¡Oh los patrióticos!! ¿Verdad que hay muchas injusticias, y que la "patria" como madre bondadosa y buena debe ser, por el contrario, justa con sus hijos? Pero, por desgracia, sucede siempre lo contrario.

Y sin embargo, decís que sois hijos de la Patria, porque "ella" es el lugar do visteis la luz por vez primera; ¿no os parece los que tal creis que sería preferible aceptar como "patria," la cama donde nacisteis? Ese fué el lugar verdadero de vuestro nacimiento! Tal vez sería preferible!

II

Como conclusión diré que "la patria" no existe para los pobres y subyugados, siendo ésta una figura puramente fantástica con que se designan pedazos de tierra donde los hombres son esclavos á las órdenes de otro, y explotados sin consuelo.

Sin embargo, sigo á Pascal cuando exclamaba: "que no hay Patria como la tierra que llevamos en los talones," y efectivamente el célebre pensador fué muy profundo al lanzar tan acertada definición.

Por mi parte, creo, que la Patria "es aquel suelo de nuestros intereses,"

no importa que hayamos nacido en Costa Rica si tenemos nuestros intereses en la Argentina; la Argentina será indudablemente—en este caso—la "patria," siempre que marchemos bien en nuestros intereses, pues ella nos da el pan cotidiano, —ó viceversa.

Desechemos, pues, nuestro fanatismo patriótico, y miremos las cosas como son.

Quisiera discurrir largamente sobre esta tesis,—aunque creo que con lo antes dicho he expuesto mis ideas—pero es que desgraciadamente las ideas redentoras tienen mordaza en nuestros tiempos de *civilización triunfante*.

¡OH SARCASMO!!

RAÚL SALAZAR ALVAREZ

Empleomanía

Esta administración á pesar de la tranquilidad en que se ha desarrollado, en asuntos financieros ha sido desastrosa. Al principio se creyó que el caos de la economía política iba á tener un rayo de luz, dada la inteligencia é ilustración de nuestro gobernante, pero por desgracia para este país digno de mejor suerte, no fué así.

Los compromisos maniatan á los gobernantes.

Los círculos de amigos de un gobernante son las peores sanguljuelas de una nación.

No se puede tener fe en un presidente que olvidando los deberes para con el país anteponga los deberes para con los amigos.

Mientras los politiqueros lleven por norma la recompensa, el decantado patriotismo de que hacen gala será una farsa, porque, **PATRIA é intereses no son términos que se pueden amalgamar.**

El mejor gobernante sería aquel que llegara á la presidencia sin ningún círculo que lo acompañe; así, con esta independencia, buscaría hombres para los puestos y no puestos para los hombres. La magnanimidad de los gobernantes nos ha llevado á un ambiente vicioso que va á costar trabajo salir de él: *la empleomanía*. El tren de empleados que tiene Costa Rica es lujosísimo; hacemos ostentación de algo que no podemos sostener, es necesario más buena voluntad y menos empleados.

No hay que alarmarse de que tengamos pobreza mientras existan granjerías

Se necesita una escoba para barrer tanto PARÁSITO y tanto cortesano.

La empleomanía mata en gran parte la actividad en el hombre y llega á ser tan indispensable para él, que apartarlo es hacerlo sufrir; pues ese rutinario sillón, esos manojos de papeles siempre los mismos y el eterno escritorio, convierten al hombre en máquina y por lo tanto es perjudicial para un país que se fomenta el vicio de la empleomanía por oponerse ésta á todo progreso.

Nuestro gobernante ha tenido esa debilidad; ha multiplicado los CHUPÓPTEROS y en gran parte á esto se debe la difícil situación porque ha atravesado su gobierno; aunque se puede disculpar su modo de ser, dados los compromisos con que subió;

pero el PUEBLO que es quien paga en estas cosas los platos rotos, no admite ni acepta estas disculpas.

Octavio Montero

(Continuará)

LOS GOBIERNOS CON SU SISTEMA DE FAVORITISMO DESMORALIZAN EL PAIS Y EL TRABAJO EN LOS PUESTOS PUBLICOS

No comprendemos como hace falta dinero, ó se demora el pago del jornal de honrados y laboriosos obreros, y si lo hay para el pago de empleados de malos antecedentes.

Hace algún tiempo que el cuerpo de bomberos de esta ciudad, nos dió la señal de alarma, (no de incendios, si nó de algo mejor que pudo observarse por un agujero); pero es lo cierto que el vecino empleado fué destituido y con verdadera sorpresa el público lo ve muy campante con sus 200 colones en un puesto creado expresamente para él, como para festejar su moralidad.

Esto es muy grave y la causa de tantos desastres que hoy lamentamos. Convengamos en que no haya estímulo para el hombre honrado y dedicado al taabajo. Convengamos en que no se castiguen á los que mal proceden, pero que los puestos públicos se conviertan en obsequio de los que han puesto en tela de juicio su honorabilidad es el colmo de la desmoralización, es hundir al país física y moralmente.

No comprendemos como los honorables padres de la Patria olvidándose de la aflictiva situación económica porque atraviesa el País con un enorme presupuesto que lo está devorando hicieran moción para aumentar el sueldo, é ir á devorar la mayor parte de las veces á la Cámara.

No comprendíamos pero ahora ya nos los explicamos porque los que ganan sus 200 colones mensuales y gajes no aprobarán aquellas mociones que tengan por objeto descargar el presupuesto de esa suma fabulosa que el Gobierno paga por pensiones á familias ricas que debiera darles pena aceptar lo que la Nación da de gracia ÚNICAMENTE á los inválidos e impedidos.

Volviendo á los diputados que gestionaron para aumentarse el sueldo, no tenemos inconveniente en decirles, que por delicadeza debieran en las próximas sesiones hacer moción para rebajarse su sueldo y después, que venga el crujir de dientes para los que les gusta vivir de bolsa del Estado—haciendo en pleno público el papel de falsos inválidos ó falsos mendigos.

Pero es lo cierto, que ya la Nación no puede con tantos necesitados; y repito que por delicadeza el Congreso debiera dar dignos ejemplos en rebajarse el sueldo que con la cuchara grande se repartió.

(Continuará)

Escuela libre para los trabajadores DE SAN JOSÉ

Un grupo de jóvenes de común acuerdo con la "Sociedad de Trabajadores" y con el objeto de cooperar al movimiento de emancipación de la clase trabajadora, formándole la conciencia plena de su fuerza á fin de que llegue á ser apta, por el preciso conocimiento de sus deberes y de sus derechos para cumplir los unos y ejercitar los otros fuera del dominio que sobre ellos ejerce arbitrariamente la entidad parasitaria que forman los que el capital y el servilismo han convertido en omnímodos señores que fomentan la ignorancia del pueblo para conservar su posición privilegiada, han fundado una escuela libre y gratuita que inaugurará sus clases en el local de dicha Sociedad el segundo lunes de abril, en las cuales se impartirá enseñanza racionalista, es decir, exenta de toda especie de prejuicios, de las siguientes materias:

ARITMETICA PRACTICA, INSTRUCCION CIVICA,
LENGUA MATERNA y GEOMETRIA PRACTICA.

Además se darán conferencias sobre temas diversos, siempre dentro de los límites de los preceptos fundamentales de la escuela.

La escuela proveerá de útiles absolutamente á todos los alumnos.

La inscripción queda abierta, y para efectuarla basta dirigirse por escrito al apartado 528 ó al 270, ó verbalmente á cualesquiera de los señores don Lesmes Sáurez, don Ruperto Sáenz y don José M. Jiménez.

En defensa del principio republicano

En números anteriores hemos demostrado hasta la evidencia que el jefe del partido republicano, no ha querido, ni querrá jamás, practicar los principios republicanos; á más de ser ingrato con quienes siempre han luchado en el republicanismo, no es él el hombre que responde á estos hermosos principios. Principiaremos á demostrar, y que se analicen en todas sus manifestaciones los hechos anti-republicanos. Los obreros, en esta hoja hemos criticado la conducta política del jefe por su marcada tendencia á la imposición, siendo éste un vicio tan arraigado que jamás dejará de existir, en quien su principal papel juega; el que aun en estos históricos momentos sus miradas por do quiera ven la tiranía y por tal este jefe ejerce presión en la conciencia de los verdaderos republicanos y con el viejo vicio de disciplina ó con el plan preconcebido de protección á sus camaradas, da al traste hasta con su personalidad política, á más de la marcada tendencia de hundir á la clase obrera. Al principiar esta lucha política, la clase obrera se lanzó decididamente al combate, en pro del partido republicano y votar para Presidente de la República por el Lic. don Ricardo Jiménez, pero que la electoral formada por nosotros votaría por Diputados obreros y trabajadores. Para conseguir tal resultado formamos una sociedad, la que estaba dando resultados los más halagüeños, en Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas, Guanacaste y Limón, en fin, en toda la República. Nuestro jefe, al ver el desarrollo de la clase obrera y trabajadora y que al paso vertiginoso tendría una representación digna de quienes llevan la mayor carga del Estado y de quienes con su contingente sirven de escala para dar las riendas de la nación á quienes después le dan por pago el tirar la escala á la intemperie para que á los cuatro años vengan los mismos farsantes á levantar de entre las malezas aquella *chocha* escala y con lindos y perfumados pañuelos de seda dan principio á limpiar y á arreglar la arruinada escala que por espacio de cuatro años todo el mundo zángano le pasó por encima, escapando los botines del lodazal formado del excremento que le da la sangre de los obreros y trabajadores, los vampiros se alimentan. Pues bien, principiaron las

intrigas, y ¡parece mentira! hasta parte de nuestros compañeros se prestaron para, cual Cain, matar á sus propios hermanos, que trabajan para mejorar la condición del obrero. El jefe, temeroso, tomó de pretexto que eramos *civilistas* y por medio de malos manejos se nos hizo desistir de nuestras aspiraciones y entrar en un arreglo, el cual, por parte de nosotros ha sido cumplido y con *creces*, mientras nuestro jefe con ó sin malas intenciones y contra los principios más elementales de republicanismo, formuló una lista ó papeleta *sin cumplir el pacto existente hasta escrito*: en vista de lo anterior, los obreros reclamaron sus derechos los cuales no se les negaron, pero por las listas hechas por el jefe del partido, ya era una imposición con la cual dió en tierra, no sólo con la clase obrera sino hasta con nuestros trabajos, los cuales estaban basados en la más amplia libertad del sufragio y nosotros ni por un momento creímos que los que tanto hablan de republicanismo son los más desposeídos, sea por malicia ó ignorancia de los principios ya citados. Si al hacerse las elecciones con toda libertad, sin suggestionar la electoral, nosotros no hubiésemos sacado representación estuvieramos satisfechos, pero en las actuales circunstancias no porque la electoral, con raras excepciones fué instrumento ciego del señor Licdo. don Máximo Fernández ó sea de la papeleta formada por él. Hoy los obreros, de común acuerdo con el Licdo. don Ricardo Jiménez y forzados por las inconsecuencias del Licdo. don Máximo Fernández, nos vemos condenados á postergar nuestra representación hasta dentro de dos años, quedando, como es natural, en pié lo pactado entre las partes contratantes, siendo más cumplida la clase obrera con sus compromisos políticos, que la otra parte, la cual ha pedido prórroga, y la clase obrera la aceptó, aunque de mala gana.

(Continuará).

Elector republicano.

DIALOGOS

I

El nispero y el naranjo

Nispero.—¿Qué te pasa mi querido compañero, que te veo tan triste y pensativo?

Naranjo.—Ay, amigo, que estas modernas pedagogías me causan tan-

tos dolores, que si no fuera porque tengo corteza gruesa, le pedía á Dios que mandara un vendaval que acabara con toda la vegetación costarricense.

Nispero.—Ya te comprendo, amigo; yo también, ahora que recuerdo aquel día en que Salinas, lleno de fe y esperanza nos trajo y plantó aquí con el objeto de que la juventud del Liceo, cultivando la tierra, contemplara la obra del Creador y vigorizara su corazón y su carácter; hoy que me encuentro condenado á servirle de poste á esta maldita vaca que con cada restregón que da, me rompe mi pobre corteza, digo: ¡qué diferencia más grande hay entre un educador y un mercader!

Naranjo.—Pues amigo, peor sería que nos hubiese corrido la suerte de esa pobre caña, que después de haber sido sembrada para estudios de agricultura, ha venido á formar parte del negocio pedagógico en que se convirtió la formación de este campo de estudios agrícolas que formaba parte importantísima del plan educativo de aquel que no era un farsante ni un telegrafista, sino un verdadero educador.

Nispero.—Pero, crees tu, que un telegrafista y un doctor en ciencias físicas no pueden saber pedagogía?

Naranjo.—Todo puede suceder en la vida principalmente cuando se tiene el título de doctor y se trata de la conquista de la América que dizque todavía produce oro y plata. Nada hay más sencillo que dirigir un colegio descansando en el profesorado y sin tener que hacer conferencias y lecciones con un sueldillo de casi un millar de colonejos si sumamos sueldo, casa, servicio y esta maldita vaca que me tiene *chimada* esta rama derecha.

Nispero.—La culpa la tienen esos Umañas, Gaginís, Jiménez y demás tontos que toman las cosas á pecho: se les ocurre que existe la honradez, no saben vivir, y luego se pasean hasta en nosotros, pobres árboles, que en definitiva hemos de servir hasta de combustible en la estufa de cualquier pedagogo de capa y tornillo.

Naranjo.—Ten paciencia compañero, que ayer pasó por aquí un aspirante á congresista y dijo que tan pronto como llegara al congreso este Liceo sería sólo Escuela Normal y que vendría á regentarlo un verdadero pedagogo, que la Nación no tiene más obligación que la de dar buena educación primaria y que lo que hace falta son verdaderos maestros.

Nispero.—Está bien, amigo, pero ¿qué hacen con los contratos ya firmados?

Naranjo.—Me parece que nada hay más fácil que cancelar un contrato por incompetencia.

Nispero.—Pues yo confío en que pronto habrá muchas cosas buenas; si acaso el astro que diz que va á pasar no acaba con nosotros y hasta con la moderna pedagogía de la cuerda floja.

Puerco-espín

Cartago, 29 de marzo de 1910.

Honor al mérito

De plácemes está, el hogar humilde de don Guillerino Madrigal. Lleno de júbilo y de placer, ha de sentirse aquel albergue al cual volverá en muy breves días, uno de los miembros de aquella familia, pobre, pero pobre, porque la fortuna, esa deidad que no á todos sonríe se muestra esquiva, en donde siquiera por humanidad debiera ser menos cruel. Si con la satisfacción dulcísima del deber cumplido, ha de sentirse nuestro viejo amigo y compañero don Guillermo, porque al am-

paro de sus esfuerzos y ¡quién sabe si de sacrificios inauditos! ese carpintero ha podido hoy, ver coronado sus esfuerzos y con el alma henchida de júbilo y el corazón palpitante de alegría, se prepara para recibir en su humilde hogar con los brazos abiertos á su querida hija, que después de cinco ó seis años de ausencia, vuelve hacia los suyos, y cual la bíblica paloma, vuelve con su hermoso ramo de olivos adquirido con su asidua y constante laboriosidad en uno de los más recomendables colegios de la República de Norte-América.

La señorita Madrigal ha obtenido sus títulos en diferentes ramos de la ciencia médica, y que sepamos nosotros; el de Cirujía, el de enfermería, y el de Obstétrica, y no dudamos que ya sea el Gobierno ó la Facultad de Medicina sabrán aprovechar sus conocimientos de la señorita Madrigal estimulando así los esfuerzos de su padre, y haciendo justicia y honor al mérito de esa Obrera.

Nosotros desde ahora le damos la bienvenida.

"ARIEL"

Volumen 4º—Número 2
El apoyo mutuo

Cuándo un árbol está sólo es combatido por los vientos, despojado de sus hojas; y sus ramas, en vez de elevarse, se inclinan como si buscaran la tierra.

Cuando una planta está sólo, no encontrando abrigo contra los ardores del sol, languidece, se seca y muere.

Cuando el hombre está solo, la fuerza del poderoso le inclina hacia la tierra y la codicia de las grandesas de este mundo, absorbe la savia que le nutre.

No seais, pues, como la planta y como el árbol solitario. Unfos los unos á los otros; apoyaos y protegéos mutuamente.

Mientras estéis desunidos y no piense cada uno más que en sí, no debéis esperar sino sufrimientos, desdichas y opresión.

Quién más indefenso que el gorrión y más débil que la golondrina? Sin embargo, cuando se presenta el pájaro de presa, las golondrinas y gorriónes consiguen vencerle juntándose á su alrededor, y persiguiéndole todos juntos.

Tomad ejemplo del gorrión y de la golondrina.

LAMENNAIS (1)

El libro del pueblo. Cap. VII, página 138—(Envío de Rubén Coto)

La HOJA OBRERA ha visto con placer la publicación que el señor Juez de lo Contencioso-Administrativo hizo del proceso sobre asunto Bonos, el cual brilla por la claridad y la energía con que se practicó y se le dió debida publicidad, tranquilizando á la sociedad con estos hechos y con el resultado de su trabajo.

Si se publica el proceso levantado sobre el escándalo de timbres, desde el comienzo hasta su suspensión en la Sala Segunda, la sociedad estará al corriente de los hechos conocidos en tan desgraciado asunto y así se alejarían conjeturas y rumores que le dan un aspecto sombrío y á la vez, como consecuencia á la probidad y criterio de los jueces que en él han tomado parte. No es tarde y nos parece que asuntos tan turbios deben ser conocidos de todo el mundo. Si no se hace la publicación es seguro que los rumores y sospechas aumentarán más.

Si un tigre ó una pantera abandona su guarida y penetra en las poblaciones, ¿deberemos dejarnos destrozar de la fiera?.....La inviolabilidad

humana, la sostengo con todas las fuerzas de que es capaz mi pobre pluma; y si fuera suficiente, para abolir la pena de muerte, derramar la "sangre mejor del corazón."

Un hombre es homicida ó reincidente, y la sociedad juzga una amenaza la vida de ese individuo; pero ese hombre no tiene para obrar el mal, otro poder que el de su fuerza bruta al servicio de sus malas pasiones, á ese hombre, ni la ley ni la sociedad debe matarlo.

Encerradlo en una prisión; dejadlo vivir solo, para que en el aislamiento se opere tal vez una reacción favorable.

Pero si ese monstruo, ese desgraciado enfermo de hidrofobia no es un ciudadano inerte y sin prestigio sino un gobernante que se llama Francia, Rosas, García Moreno, Núñez... ¡ah! esos hidrópicos con sangre y dinero del pueblo no quisiera yo que sufrieran la pena capital, porque aplicoles la misma doctrina con que defiendo la existencia de los grandes criminales. Entregadme á Núñez, prisionero, rodeado de un escolta, y lo haré juzgar como asesino de Prestán, como incendiario de Colón, como concesionario de la hacienda pública, como revolucionario, en fin; y la sanción pública, con independencia para obrar, lo condenaría irremisiblemente... ¿á qué pena? Tal vez á morir colgado de una horca, tal vez á ser fusilado por la espalda por traidor; pero á estar en mi mano revocar la sentencia, yo lo condenaría á vivir en isla solitaria bien custodiados por sus antiguos copartidarios.

Cuando es forzoso aceptar uno de los dos males, debe preferirse siempre el menor. ¿Quién es tan incauto que ofrezca entregar prisionero á un tirano sin abundante sangre derramada? ¡El puñal de Bruto me parece verlo brillar como magestad grandiosa, como la cuchilla del hábil cirujano que corta el miembro enfermo para salvar la vida de un hombre!

La amputación de un brazo ó una pierna causa dolor, y el hombre se resigna á sufrir por amor á la vida.

El tirano mata, y mata centenares cada año.

¿Queréis tomar prisionero á ese Caígula? Pues es inevitable la guerra civil porque el loco sanguinario tiene ejércitos y se resiste heroicamente... La filosofía que hay que aplicar á la política, no es otra que aquella que evita los crímenes y armoniza las pasiones con las necesidades de los pueblos.

Los caracteres egoístas aplican á todas las acciones humanas la lógica que les dicte su interés particular, y de ahí, proviene ese maremagnum que forman las aspiraciones contrapuestas y en el que los principios, escarnecidos primero, naufragan después.

Presenciamos cada día el hambre y la desnudez del proletario robado y humillado por el cacique (nuevo señor feudal), por el Pretor que realiza al por menor, en nombre y por autoridad de los amos de la República?

En la madrugada del 3 de abril de 1890, en uno de los pueblos del Ecuador, una partida de hombres armados de machetes asesinó al Jefe Político.

¿Por qué lo mataron?... Un periódico del mismo lugar en que fué perpetrado el crimen, declaró que había sido "una torpe venganza por cuestiones relacionadas con el empleo que ejercía la víctima." No queremos ni podemos llevar á mal que se califique de torpeza á la vil pasión que se llama venganza. Quien lleva ese roedor gusano en el corazón es, esclavo de una agitación eterna que lo hace desgraciado.

Pero ese pobre hombre que no tie-

ne ni el recurso de las quejas, que vive solo en el mundo, sin más patrimonio que el fruto mezquino de un forzado trabajo y de inauditas y continuas privaciones; esos infelices cuando se sienten acosados por los mandarines, cuando se les quita, junto con la libertad de trabajar en beneficio propio, hasta la última economía y, en ocasiones, —sin que se crea exageración— lo que es más caro para el hombre: la dignidad del esposo con el efecto de la mujer amada y el derecho de llamarse padre de sus hijos; cuando este cúmulo de crímenes sombríos cae como loza sepulcral sobre esos hombres infortunados, vosotros, moralistas de una aprócrifa ¿qué queréis que hagan esos miserables en su impotencia para librarse de los golpes de la más grosera é infame tiranía?

El modernismo republicano

Interpretan algunos tan monetariamente el republicanismo, y son tan sensibles para sentir las impresiones del aura del patriótico, que á éstas benditas horas no son muy pocos los que se hacen de lenguas con un puesto de esos que abarrotan las necesidades de una casa ó abastecen los carcomidos bolsillos de los patriotas modernos.

Y hay razón. Se ha trivializando tanto en los gobiernos el malhadado sistema de las recompensas, que le auguro á don Ricardo la experiencia de cuán arraigada está en Costa Rica la renuencia al trabajo, y la vida parasitaria y monótona de los puestos públicos. Entonces el Ricardito ideal, será el más ingrato, el más pérfido, el más incomparable malo en boca de los descontentados patriotas que no les premia sus entusiasmos políticos... Por algo son políticos entusiasmos!!

¿Que el volcán Jiménez hara de las suyas? Vaya si las hará! Y erupciones de ésas que arrojarán toda esa larva que inútil y lastimosamente está sangrando el Tesoro Público desde que en nuestra tierra triunfan las candidaturas oficiales que requieren muchos gastos y... muchas complacencias.

Que si los hay, los hay, y no cuesta trabajo encontrar temerosos de romperse las narices escala abajo, cuando les diga el futuro perfecto con esa franqueza y sinceridad que le hace raro: "están ustedes servidos" acompañado de un gracias seco.

Allá ellos, que el miedo les pertenece. ¿Que hay mucho osado con pretensiones de Administrador? No es la primera vez que sueño siendo rey de varios dominios, rodeado de cortesanos y serviles, atendido por abdicadores; sin embargo, lo atribuyo á efecto de la mala digestión.

No me opongo á que los aspirantes formulen planes, también don Ricardo es dueño de la respuesta y el pueblo absoluto para experimentar.

Dejemos que circulen en el cerebro de los ambiciosos esas ideas embadurnadas de aspiración empleomana, de esos furibudos politicastros á quienes el pueblo escuchó con republicano fervor en sus peroratas, como fieles representantes de la más grandiosa de las causas, quienes para improvisar sus elocuentes farsas se imaginaban en lontananza un giro de cien y pico.

De ahí se desprende el entusiasmo de tanto Marat, sus chillidos y fastidiosas alocuciones que producían en los pueblos la efervescencia, el acaloramiento que algunos creídos tuvieron que satisfacer en la comisaría respectiva.

Y por los huesos de mis ingleses que desearía ser Richard pero no el electo, solo por no estar asediado de tanto diamante inoportuno que con sus miradas y la agitación de los ojos piden la remonta en los anillos de un puesto público.

Y como el Lic. Jiménez es consecuente con sus ideas expuestas no ha mucho en la Cámara, no es dudable una resolución decidida y eficaz: la colocación visible de unos cartelones en las oficinas de los ministerios que digan poco más ó menos ó más que menos: "Se aceptan renunciaciones de puestos inútiles y se repudian solicitudes."

Lo cual producirá el desconcierto en los modernos republicanos. Pero se hará la República; República agena á los despilfarros.

T. PUNZAN

En viaje

Hacia el Sur, alza el vuelo en busca de climas nuevos y playas propicias, nuestro amigo, el joven autor de "Los Intereses en Peligro" comedia recientemente estrenada con gran éxito en el Teatro Variedades.

En el extranjero, como siempre sucede su intelecto que ha dado tan brillantes principios, tendrá su desarrollo decidido, sin las intrigas locales y sin las bajas pasiones de los envidiosos y los fracasados.

Nosotros deseamos á Roberto Valladares éxito en su labor literaria y un viaje feliz por la América del Sur: á Quito ó Lima, seguramente, esta última donde será su primer arribo va el voto de nuestra amistad.

Lo que los gobiernos debieran aprender

Gastos pródigos de los antiguos Reyes Romanos

El gasto profuso de los romanos era fabuloso. Vitelio despilfarró 400 sesterias, aproximadamente \$ 16,000, en su cena cotidiana, aunque seguramente esto debe ser una monstruosa exageración. El célebre banquete al cual convidó á su hermano Lucio, costó 2,000 sesterias, que equivalen á \$ 200,000; se componía de 2,000 diversos platos de pescado y de 7,000 platos de aves. Su comida diaria era sobreabundante y variada á un extremo sin precedente. Los desiertos de Libia, las playas de España, y las aguas de los mares carpetanos eran registrados para proveer la mesa de bocados exquisitos, mientras que las regiones silvestres de la Bretaña tenían que contribuir su parte para provisionar la despensa suya. Si hubiera reinado mucho tiempo, dice Josefo, él habría agotado las riquezas del Imperio Romano mismo.

Aelio Vero era igualmente pródigo en la suntuosidad de sus cenas. Se dice que una sola fiesta á la cual asistieron solamente doce convidados costó 6,000 sesterias, ó aproximadamente \$ 242,000. Lo historia nos relata que toda su vida se la pasaba comiendo y bebiendo en los voluptuosos retiros de Dafne ó en los profusos banquetes de Antioquía. Tan pródiga era la extravagancia de esos tiempos que para hospedar á un emperador era verse cara á cara con la ruina cierta; un solo plato en la mesa de Hellogáballo se dice haber costado cerca de \$ 20,000 de nuestro dinero. Esas fiestas imperiales se prolongaban por horas enteras y cada artículo se utilizaba para prolongar el placer de comer.

Calamidades y esperanzas

Hay en verdad prejuicios y supersticiones que se realizan. La leyenda secular de los maleficios y desgracias que el rutilante Halley ha causado á la Humanidad, revive hoy: en unas partes, en forma de incendios, guerras, terremotos ó inundaciones; aquí, entre nosotros, con una espantosa crisis social. El timbre, el bono, el pagaré ficticio, los libros falsificados, un banquete que se escapa dejando atrás el pasivo de un millón; un elegante que va, vuelve y desaparece dejando su-

mido en la cólera á más de un usuario que espera la mágica palabra de redención ¡Ceniza!; un tesorero municipal que se ausenta abandonando su caja á la luna de Valencia y en cambio un Ministro que sigue un hilo largo, larguísimo, por más de seis meses, y que luego, ¡oh portento! lo suelta, lo pierde ó lo corta; un juez que instruye viejos procesos que no dan timbre ni gloria y unas autoridades policíacas que tienen el olfato acatarrado y los ojos nublados para eso de atrapar estafadores. Todo, todo eso es lo que Halley nos trae y nos deja como recuerdo de esta triste y moribunda administración.

Pero pasará el tremendo vagabundo y llegarán hombres nuevos, dispuestos—no lo dudamos—á barrer, á barrer bien y á desinfectar tantas cosas que huelen á podrido en Costa Rica.

Terminar para siempre con añejas prácticas de compadrazgo y favoritismo; abolir las gangas indebidas á los amigos; impedir las filtraciones fraudulentas del Tesoro é imprimir un sello de profunda integridad y de amplia libertad al Gobierno, hé ahí lo que se espera cuando el cometa se pierda en el éter infinito y el señalado por los pueblos entre el 8 de mayo próximo á regentar sus destinos.

Tales son los anhelos de esta modesta pero bien intencionada revista.

(De El Comisionista)

Advertencia!

Advertimos á los lectores de HOJA OBRERA que, la composición en verso que salió el domingo próximo pasado, es del joven don Raúl Salazar Álvarez, de quien hemos publicado algunas en nuestros pasados números.

Hacemos esta advertencia para que de ella tomen nota nuestros abonados, pues, el no haber aparecido el nombre del autor fué por un descuido involuntario.

DE ADMINISTRACION

—:O:—

A los suscritores de la ciudad de San José se hace saber: que las personas con quienes deben entenderse para las suscripciones de HOJA OBRERA, son las siguientes: por el distrito del Carmen, con don Juan Gómez; por el de La Merced, con don Ramón Loaiza; por el de Hospital, con don Moisés Cartín, por el de la Catedral, con don Lesmes Sáurez y en el Mercado, con don Gregorio Soto Q.

A las mismas personas pagarán las suscripciones.

GRAN TALLER DE Carpintería y Ebanistería

Surtido completo de muebles de toda clase y precios, sumamente baratos. Se fabrican por encargo.— Todos los materiales que se emplean son de lo mejor. Se vende un magnífico vapor de seis caballos de fuerza. Este taller está situado á 50 varas al Sur de la casa del finado Dr. Castro.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA.

AVISO

Con muy buenas condiciones vendo una casa en "Cinco Esquinas," calle de San Juan. Para pormenores entenderse en la carpintería de José Flores C., Cuesta de Moras.

Gerardo Matamoros
TORNEA
BOLAS DE BILLAR

Calle 9ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

Marcial Rojas Meléndez
COMISIONISTA

Alto de Cuesta de Moras.—San José de Costa Rica.

Fábrica de cacao molido de Daniel Blanco, en Guadalupe. La mejor montada y la más antigua; en su elaboración sólo se emplean operarios completamente sanos y de aseo esmerado; este es el gran secreto de esta fábrica. Sin embargo sus precios son los mas reducidos y al alcance del público en general. Toda orden debe ser dirigida á Daniel Blanco.—Guadalupe.

Se alquila

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de París, entre la sastrería de Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

NUEVA RELOJERIA
BEER & MÜLLER

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateado para regalo de matrimonio. Relojes de las mejores marcas. Bajísimos precios.

¡Parece mentira!

Que en el Paso de la Vaca se venda una casa bastante cómoda, por la mitad de su precio. Para informes dirigirse á don Mariano Chaves ó á don Francisco Arias A.

AVISO
á los capitalistas

Vendn una hermosa y cómoda casa propia para una numerosa familia, en una calle céntrica y próxima á la plaza de toros, 50 varas al Norte del aserradero de Mr. Woolf y al Sur del puente de la Fábrica.

Higinio Villalta
TAPICERO

Ofrece al público sus trabajos en todo lo concerniente al ramo. Dirección: calle 10ª, 150 varas al Norte de "Cometa"

Carpintería y Ebanistería
DE
José Flores Castro

Cuesta de Moras, N° 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo. El propietario está dispuesto á satisfacer al gusto más refinado como al más sencillo.

—PRECIOS BAJÍSIMOS—

BREVA
KEYSTONE
LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co

AVISO

Se vende, se da en arriendo ó se cambia por una casa pequeña ó finca pequeña, la casa número 337, situada en la calle 3ª, 40 varas al Sur del Colegio Superior de Señoritas.

Entenderse con

J. ROJAS SEQUEIRA

LA NEGRITA

PULPERÍA DE MANUEL SOLERA V.

Situada en el centro del Mercado. Surtido de toda clase de comestibles. Llama la atención por lo legítimo de la pesas y medidas. Despacho ligero.

Taller de Herrería,
Armería y Mecánica
DE
FRANCISCO ARIAS A.

Aviso á mi numeroso clientela que he instalado nuevamente mi taller 50 varas al Norte de la Segunda Sección de Policía, donde ofrezco toda clase de trabajos de herrería, fontanería y reparaciones mecánicas.

LA REFORMA

Sombrería de Tomás Valverde C. Gran surtido de sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros. 1ª Avenida Oeste. N° 45, San José.

EL BARCO
—DE—
JESUS M. VARGAS

Gran surtido de abarrotes y licores de toda clase. Surtido de comestibles que se venden al menudeo muy baratos. En el departamento de la tienda, surtido completo de zarazas y géneros. Precios bajos.

Francisco Melendez Z.
PLATERO

Se hace cargo de todo lo concerniente á este arte, siempre se garantizan los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

AVISO

En la fábrica de tabacos de Mr. March es en donde se encuentran los mejores, pues su dueño tiene más de veinte años de experiencia en el ramo y cuenta con los mejores tabacos y los obreros más competentes del país.

Contigua á la pulpería del Barco.

EGBERT MARCH

EL ACORAZADO ORIENTE
—DE—
BERTHEAU & CO.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos.—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

RELOJERIA SUIZA

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura; todo garantizado.

Relojería Alemana

—DE—
LUIS SIEBE

Una de las más antiguas y acreditadas del país. Tiene los más modernos modelos del arte de la joyería. Gran surtido de brillantes engastados en oro de 14 y 18 quilates. Gran surtido de relojes de oro, plata, níquel y enchapados en todos los tamaños y dibujos. Y como especialidad anteojos de cristal de roca.

GREGORIO EXPOSITO

El sastrero modelo, donde se trabajan los más elegantes trajes, tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

El mejor maestro para la
ENSEÑANZA
DE LENGUAS
por medio de
Fonogramas
CORTINA.

"El hombre vale tantas veces como idiomas habla".

EMPERADOR CARLOS I.



DE VENTA EN

La Sociedad Librera de C. Rica
CALLE DEL CORREO FRENTE AL PALACIO
SAN JOSÉ — — COSTA RC

Platería de París

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias de F. J. Alvarado

PLATERIA

—DE—

Ramón Ortiz Frutos

Surtido de alhajas de oro, plata y enchapadas. Se fabrican joyas de toda clase y se hacen monogramas esmaltados.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
DE JOSÉ M. CASTILLO G.
GRAN REBAJA DE PRECIOS

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza.

Especialidad en Pedrín para aceras

Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don

Lesmes S. Jiménez.

Botica de San José

—DE—

MARIANO JIMENEZ R.

Gran surtido de drogas medicinales las más frescas y puras en plaza y al alcance de todas las fortunas por la baratura.

PERMANENTE

Se suplica á todos los socios de la Sociedad de Trabajadores, la mayor asistencia á las reuniones, los jueves y sábados, para la buena marcha de la sociedad.

Imp. "El Pueblo"